

1905 - 2005

100 ans de laïcité à l'hôpital

Que de chemin parcouru depuis la séparation de l'Eglise et de l'Etat en 1905... Retour sur cette époque, et son évolution.

La laïcité est une idée née avec la Révolution de 1789. Le principe : séparer la société civile de la société religieuse.

La séparation de l'Eglise et de l'Etat est l'aboutissement d'un long processus, concrétisé le 9 Décembre 1905 par le vote d'une loi. Le conflit autour de la séparation de l'Eglise et de l'Etat est rapidement atténué par la multiplication des crises sociales, mais aussi par la 1^{ère} guerre mondiale, qui réunit tous les français, au-delà des idées politiques et confessionnelles.

Les hôpitaux lillois et la laïcité

Avec 3 000 lits en 1905, la capacité hospitalière lilloise est la plus importante de la Région. A cette époque, les sœurs Augustines et les sœurs de l'Enfant Jésus, desservaient entre autres l'Hospice Gantois et l'Hôpital Général. « *On nous appelait communément les Filles de la Maison* », nous relate Sœur Marie Michel (voir encadré). Les administrateurs de la commission des hospices civils, le maire de Lille, Gustave Delory, et le préfet n'étaient pas hostiles aux religieuses des hôpitaux. Ils veillaient à travers leur position à la paix sociale.

Les raisons : la difficulté de recruter des infirmières laïques (travail pénible et sous payé), le surcoût financier (puisque les religieuses n'étaient pas rémunérées), et enfin leur savoir faire reconnu. La misère et la pauvreté importantes en ce début de XX^{ème} siècle (mortalité infantile et tuberculose), sont une raison supplémentaire de maintenir les religieuses en poste. Comme nous l'explique Sœur Marie Michel : « *un esprit de famille, et une véritable collaboration régnaient entre personnel soignant laïc et religieux* ».

De la loi... à son application

Pour autant, la laïcisation est en marche, et avec elle la professionnalisation des soins. La 1^{ère} école d'infirmières voit le jour en 1919 à la Ligue du Nord.

Cependant, ce n'est qu'après 1945 que la laïcité deviendra une réalité. En 1971, 33 religieuses sont encore présentes au CHRU de Lille. Sœur Marie Michel sera la dernière à le quitter en 1991.

P.K - A.S

SŒUR MARIE MICHEL, MÉMOIRE VIVANTE DU TRAVAIL DES RELIGIEUSES À L'HÔPITAL.

En 1946 sœur Marie Michel prononce ses vœux, et se met au service des malades à l'hôpital de la Charité.

Elle intègre l'hôpital Huriez comme infirmière diplômée en 1959, et fait l'école des cadres en 1971 pour devenir surveillante chef. Elle est nommée à Salengro en 1984.

Elle part en retraite en 1991 et rejoint la congrégation des Augustines comme Sœur Supérieure, à l'hôpital de Seclin.



Sœur Marie Michel



Départ des sœurs Augustines de l'Hospice Gantois en 1973



Chapelle de l'hôpital de la Charité (1870)